
香港中華廠商聯合會副會長吳清
煥於上世紀八十年代初接手家族業
務，從事針織衫批發後，乘着改革
開放的東風隨即北上設廠擴大產
能。他坦言，隨着內地不斷推行改
革開放，眾多惠港政策的出台，幫
助了不少港商實現企業升級轉型，
提升市場競爭力。
「早前針織衫顏料都是海外進口到
內地，開放後就方便很多，內地自
己生產的原料便宜又實用，再加上
人工便宜，整個製衣成本大幅降低，
在國際競爭中就更有優勢。」他說。
近年，內地不斷放寬市場准入，
再加之現時歐美疫情持續，吳清煥
直言，內地是今年全球唯一實現經
濟正增長的主要經濟體，市場廣
闊，想趁此機會準備再拓展公司的
內地業務，分得一杯羹。
他認為，若跨境貿易和投資、融
資更便利，在「一國兩制」前提下
實現香港與內地市場一體化，將會
吸引更多港商北上發展。「例如在
外匯資金方面，港商很容易碰到
『提款難』的問題，內地企業收購
其他公司股份，一個禮拜就搞定，

但是對於港商而言，提款受限、
手續繁雜，就要耗時最長一
年。」
吳清煥說，中央近年出台眾多
便利新北上企業發展的政策，
亦要「結識新朋友不忘老朋
友」，健全促進公平競爭的政
策，「不少北上的老企業因得
不到政策支持，紛紛出現結
業潮，或將重要資金轉出，
也會減少企業下一代與內
地的溝通和聯繫。」

香港中華廠商聯合會副會長盧金
榮繼承家族企業回內地營商辦廠。
他表示，改革開放40年來，國家
發生了翻天覆地的變化，內地的
基礎設施、交通道路、民眾生活
都大有提高。「聽父輩講述，
早前為了方便香港及外資的貨
物進入內地，港商大量投入修
建公路和港口，現在情況不
斷好轉，內地的硬件設施及
法律制度都在完善，對我們
青年企業家來說，是一件好

事。」
受到全球疫情影響，盧金榮說，有

很多出口訂單都被迫取消，為降低風
險應靈活多變，近幾年都會將發展方
向集中在內地市場。「內地工業發展
正在轉型，過去自家的企業只是加
工、製造，但現在亦會參與設計，未
來希望做到設計、生產、銷售一條
龍。」
從事科技行業的盧金榮表示，近年

內地保護知識產權的力度雖然不斷加
大，但希望能夠出台一套更完善的監
管制度及法律訴訟程序。「例如香港
廉政公署就有一套商業道德準則，有
一個標準，就令營商環境更加廉潔，
可持續發展性也會更強。」
在促進公平競爭的營商環境方面，

盧金榮指，內地近年不斷放寬限制，
提高了港商參與度。「比如在檢測行
業，2019年修訂了《服務貿易協
議》，現在允許香港檢測實驗所參與
中國強制性產品認證（CCC），之前
這項認證只有內地檢測機構才可
以。」他希望中央有關部委再加大力
度放寬限制，給予港商和內地公司同
等的待遇。

惠港政策續革新 配套制度續完善
新舊港企齊升級 利港企持續發展
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中央經濟工作會議提出了2021年國家經濟工作的八

項重點任務，「全面推進改革開放」是其中一項，包括

提出了「要放寬市場准入，促進公平競爭，保護知識

產權，建設統一大市場，營造市場化、法治

化、國際化營商環境」。

在內地改革開放初期已進入內地投資設廠的多位港

商，日前在接受香港文匯報訪問時表示，國

家全面推進改革開放，放寬市場准

入，在「一國兩制」前提下，實

現香港與內地市場一體

化，將會吸引更

多港商北

上發展。

他們都認為，全球正受疫情影響，內地是今年全球唯

一實現經濟正增長的主要經濟體，加之內地市場廣

闊，將吸引原有港商把發展方向集中在內地市

場，同時吸引一批新興的青年企業家

到內地市場分一杯羹。有港商則相信，國家加大

力度促進公平競爭、保護知識產權，會令

北上投資的商人和專業人士感到更

有保障，而更主動融入國家

發展大局。

老港商析內地統一市場建設 讓投資者專才更有保障
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香港中華廠商聯合會會長吳宏斌作
為最早一批到內地開廠的香港珠寶
商，像很多北上投資興業的港商一
樣，從製造業入手，通過加工原材料
賺取利潤。他說：「見證了改革開放
40年，初期國家主要是為了發展經
濟、照顧民生及就業，任何產業都歡
迎。」不過，近年內地政策已經從全
盤接收轉為有選擇、有要求，更傾向
幫助新興創意產業及科技領域。
改革開放的不斷推進，令商業模式

面臨轉型。吳宏斌認為，隨着內地經
濟的進步，傳統的工業生產製造領域
已沒有更大的增值空間，而在粵港澳
大灣區政策中，對有創新貢獻的內地
及香港人一視同仁，令港商備受鼓
勵。「香港大部分企業較為傳

統，在科技研發方面投放不足，成功
率不高，而內地及外資企業在自主研
發方面有較多的新興品牌。」

港青宜把握內地市場方向
他建議有意北上發展的港青廠商，

應將重點放在科研領域，把握市場發
展方向提升競爭力。「比起老一輩港
商，新一代人受教育水平較高，在研
發、市場推廣等方面涉獵更多，卻普
遍缺乏對內地城市的了解。」
他建議中央有關部委推出更多鼓勵

港青北上升學的政策，加大他們對內
地的認識和市場的了解，才能更精準
拓展發展領域。
吳宏斌又表示，改革開放的推進，

令專業服務逐步開放。「例如國家開
始接受香港安全檢測認證，讓更多外
資食品、保健品、家用電器進入內地
市場。」他分析，歐美疫情日趨嚴
重，防控升級、門店關停，「撤單
潮」或將持續下去，內銷將成為未來
趨勢，希望國家能開放更多內地本土
市場給港商。

■香港文匯報
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譚錦球表示，中國進一步開放市
場，必然對廠商帶來更大商機。而
國家對保護知識產權的力度不斷加
大，內地投資成本相對低廉及資源
豐富，相信會令香港投資者和專業
人士感到更有保障而更主動融入國
家發展大局。
譚錦球表示，內地自實行改革開
放以來，為加大港商投資，不斷提
出眾多利好措施。改革開放令中國
經濟走上高速發展之路，回首40多
年，國家出台各種優惠政策，鼓勵
港商投資，成就了不少成功港商，
內地進一步開放市場對香港廠商帶
來巨大機遇。
「中國率先控制疫情，進一步開
放市場，必然對廠商帶來更大商
機，港商要拿出改革開放初期的勇
氣和膽識投入到大開放的市場中，
香港無論做資本注入中間人或者直
接投資者，都大有作為。」他說。

充分展港所長 入灣是硬道理
譚錦球直言：「香港要重新思考
定位，融入粵港澳大灣區才是發展
硬道理，同時要充分發揮『一國兩
制』所賦予的特殊地位，盡快以
『中國香港』的名義加入區域全面
經濟夥伴協定（RCEP）和跨太平
洋夥伴關係協定（CPTPP）等，以
深化香港與世界不同地區的經濟融
合。這樣，顯示香港在參與對外貿
易及經濟事務享有高度自治，是
『一國兩制』得以成功落實的例
證。」
對國家提出「促進公平競爭，
保護知識產權」，譚錦球
指，近年內地知識產
權保護工作進
一 步 加

強，以上海中國國際進口博覽會為
例，進博會已舉辧至第三屆，從一
開始就十分重視知識產權保護工
作。今年11月的第三屆進博會在新
冠疫情下舉行，在進博會舉辦的
「打擊侵權假冒國際合作論壇」
上，國家市場監督管理總局黨組成
員、副局長田世宏發言表示，保護
知識產權就是保護創新，中國政府
將進一步完善制度、優化機制，堅
持開拓創新、多措並舉，互相尊
重、平等相待，合作共贏、共促發
展，與國際社會一起，不斷健全知
識產權保護體系。這些宣示，有利
增強投資者信心。
譚錦球說，為吸引更多廠商回內
地發展，內地有關部門應保持政策
的穩定性，同時要堅決依法
辦事，營造更好營商環
境。

深化開放拓機遇
捍衛創新添信心
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